

Защита прав граждан от насилия в семье: поиск оптимального соотношения частных и публичных интересов

Борисова Лилия Владимировна,
старший научный сотрудник сектора гражданского права,
гражданского и арбитражного процесса
Института государства и права Российской академии наук (ИГП РАН),
кандидат юридических наук, доцент
lilya-borisova@yandex.ru

На основе анализа существующей в настоящее время в отдельных регионах страны практики проведения территориальными органами МВД России проверок случаев травматизма несовершеннолетних в статье обращено внимание на негативную сторону таких проверок. Аргументирован вывод о необходимости установления во всех регионах Российской Федерации единой практики проведения проверок травм, которые могли быть получены только в результате совершения противоправных действий (огнестрельные ранения, колотые, резаные, рваные раны и проч.), руководствуясь требованиями приказа Минздравсоцразвития России от 17 мая 2012 г. № 565н, а не предписаниями внутриведомственных документов, которые противоречат им. Показана необходимость поиска оптимального законодательного соотношения частных и публичных интересов в сфере защиты прав граждан от семейного насилия и побоев. Особое внимание уделено вопросам ответственности за побои в семье. Рассмотрены положительная и отрицательная стороны декриминализации побоев, а также плюрализм взглядов сторонников и противников принятия в России закона о профилактике семейно-бытового насилия. В результате сделан вывод о необходимости не столько доработки предлагаемого на сегодняшний день законопроекта № 1183390-6, посвященного этой проблеме, сколько окончательного решения вопроса о том, есть ли запрос общества на его принятие или достаточно совершенствовать действующие нормы об ответственности за побои и насилие в семье.

Ключевые слова: насилие, семья, защита, частный интерес, публичный интерес, побои.

The Protection of Rights of Citizens Suffering from Domestic Violence: The Search for the Optimal Correlation Between Private and Public Interests

Borisova Lilia V.
Senior Research Scientist of the Department
of Civil Law, Civil and Arbitration Procedure of the Institute of State and Law
of the Russian Academy of Sciences (ISL RAS)
PhD (Law), Associate Professor

Based on the analysis of the current practice in certain regions of the country of conducting inspections of cases of injuries of minors by the territorial bodies of the Ministry of Internal Affairs of Russia, the article draws attention to the negative side of such inspections. The conclusion is argued that it is necessary to establish in all regions of the Russian Federation a unified practice of conducting inspections of injuries that could be obtained only as a result of illegal actions (gunshot wounds, stab, cut, lacerated wounds, etc.), guided by the requirements of the order of the Ministry of Health and Social Development of Russia dated May 17, 2012 No. 565n, and not the prescriptions of intradepartmental documents that contradict them. The necessity of searching for the optimal legislative ratio of private and public interests in the field of protecting the rights of citizens from domestic violence and beatings is shown. Particular attention is paid to the issues of responsibility for beatings in the family. The positive and negative aspects of decriminalization of beatings, as well as the pluralism of views of supporters and opponents of the adoption in Russia of the Law on the Prevention of Domestic Violence, are considered. As a result, it was concluded that it is necessary not so much to refine the currently proposed bill No. 1183390-6, devoted to this problem, but to make a final decision on whether there is a public request for its adoption or it is enough to improve the existing norms on liability for beatings and domestic violence.

Keywords: violence, family, protection, private interest, public interest, beatings.